

# EL CENTINELA

Semanario Chantadino independiente, defensor de los que rezan, trabajan y pagan

DIRECTOR: D. LORENZO VÁZQUEZ MACEDO, Abogado

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

## LO QUE HARÍA YO (1)

II

Aún cuando en mi primer artículo no me hubiera insinuado en el sentido de las conjeturas é hipótesis, con sólo el enunciado, ó epígrafe, elegido para esta serie de trabajos humildes que intento publicar en las columnas de *El Centinela*, tendría lo bastante para la más genuina y debida justificación de una condicional con su correspondiente modificada proposición. Lo que haría yo. Evidentemente aquí se trata de un futuro condicionado; de algo que yo ejecutaría en el caso eventual de que en mi vida de relación social llegara á ser entidad ó factor distinto de lo que en el presente momento histórico soy. Luego, para mis planes ideológicos y de mera posibilidad circunstancial, necesariamente tengo que *guarecerme* dentro de una posición ó clase de relación hipotética ó imaginaria que, en defecto de la existente y real, me depare la base ó término á quo para mis correrías y aventuras fantásticas. Siendo, pues, como soy un *don Nadie*, es fuerza me finja un *don Todo*. Y, dispuesto á sentar plaza de *inmodesto voluntario*, como el más y el menos no transforman la especie, voime permitir, en este día, el dulce ensueño de crearme en la cumbre de las grandezas, donde un sonoro «ave» resuena vibrante en los oídos de todos los mortales y se tejen coronas para todas las cabezas. Mas, como en el actual estado de cosas, á los de *abajo* nos parece que esta cumbre deliciosa se halla en la dignidad real, allá me voy camino de los Tronos para preguntarme con presteza: ¿Qué haría yo, si fuera Rey?...

Recordarán mis lectores, si es que tengo algunos, que en el anterior artículo prólogo ofrecía suponer conjeturas y fantasear con miras á solo el mundo externo, en cuanto está fuera y es distinto del *yo* puro personal, mas no en orden á lo interno, como complemento y substancia del *yo* que piensa y ejecuta; así es que en el proceso de respuestas á la pregunta formulada y á las restantes que haya de formular, he de ajustarme por completo al estado ético que, *hic et nunc*, determina las vulgares tonalidades de mis acciones morales. En tal concepto, y así compuestas las cosas, digo, que si yo fuera Rey, ya absoluto é independiente, ya relativo ó constitucio-

nal — *la même chose* — para mi todos los reyes son relativos ó constitucionales, porque nadie es rey para sí mismo, ni para los Ayudas de Cámara ni para tantas otras personas íntimas y... *queridas*; y todos son absolutos y omnímodos porque, de hecho, todos pueden hacer girones en el espantajo de la Constitución ó ley fundamental de los Estados, por algo hemos aprendido: «que allá van leyes á *do* quieren reyes».

Sostengo, pues, que, de *potentia ordinaria*, como diría un teólogo de viso, y si fuera Rey de uno de los dos modos dichos, haría..., me da vergüenza decir lo que haría con mi carácter moral de ahora, pero yo no he de hacer traición á mis cualidades de franqueza y sinceridad ni he de defraudar las esperanzas de mis *abonados*, incurriendo en la universal y muy española manía de ofrecer lo que no se quiere ó no se puede dar; por eso con honda pena digo que si fuera Rey... sin cuidarme poco ni mucho del estado económico, moral y religioso de la Nación, me rodearía de una corte voluptuosa y de lujoso boato, consagrando mi vida toda á los más sibaríticos placeres de la gula, de la crápula y del sport... Balandros con regatas, tiros de Pichón con *Copas*, Cacerías con *Pardos* y Automóviles con *Flamencas*... tales serían mis ideales, no otras serían mis constantes preocupaciones. Que mi lista civil, cual pequeña manta, no llegaba á cubrir mis torcidos y... estirados pies... No me faltaría un Conde travieso con sus millones de pesetas, y, así, podría contemplarse el cuadro hermoso de: á Nación pobre, Rey empeñado. Que la peste, la sequía, el incendio, la inundación ó la guerra esparcían por mis estados el hambre, el llanto y la desolación... ¡Bah! Caprichos y sports de los elementos y de la psicología que, como los reyes, también *han hambre y sed* de veraneo y barullo... Con recepciones aparatosas y banquetes succulentos en los puntos damnificados habría acallado las quejas y mitigado la penuria de los desgraciados.

Que la bandera de la Patria era un día objeto de burla dentro y fuera de mis dominios. . Pues la entregaba á cualquiera abanderado que no le animaran otros ideales que los muy políticos del medro y satisfacción personales. Que mis súbditos, justamente indignados por tamañas deficiencias é irregularidades, me llenaban de *memo* y *cretino* y se burlaban de mi abulia y

frivolidad... Pronto, muy pronto, me saldrían al quite un Maura ó un Canalejas ú otro cualquiera rabadán de las diferentes fracciones políticas que, entonces como ahora, disputaríanse las brevas, circundándose de serviles y aduladores que me hicieran insensible á la maledicencia é indignación populares. Que la religión del Estado era preterida, cuando no vejada, por mis propios ministros, consejeros y cortesanos... Con sonrisas despectivas obsequiaría á los cándidos que otra cosa se prometieran de mi y de los *míos*, ni, además, me faltarían obispos y altos dignatarios de la Iglesia que, con sus bendiciones é *indulgencias* me harían tolerable aún á los más descontentos... ¡Que cosas haría yo, si fuera Rey! ¡Que Rey más acabado para una Nación moribunda! Pero yo haría eso, porque, ingenuamente lo confieso, ni la cabeza ni el corazón me sirven para cosa mejor.

M.

## Indiscrecion

A Daniel Vázquez Bóo

Querido amigo: Corría el año 1881; yo era todavía niño, y tu aunque recién pasado al segundo estado, continuabas formando parte de aquella pléyade de jóvenes chantadinos en que estaban condensados el talento y la cultura, y á que ocultar hasta érais los árbitros de la elegancia; en fin, la flor y nata de la juventud de entonces.

Era el 14 de Julio, víspera de San Camilo, ¡hoy hace 31 años! y por aciamación acordásteis obsequiar en su fiesta onomástica al compañero que hoy tan dignamente ocupa un puesto en la magistratura provincial, de diciéndole un *periódico* manuscrito que se denominó «Las dos demagogías». Lo recuerdo como hoy, porque efecto del cariño que todos me profesabais andaba entre vosotros haciendo el oficio de niño mimado. ¡Cuántas cosas pasaron desde entonces! Como que yo toco ya en el borde de la ancianidad y vuestros cabellos se trocaron blancos á unos y de otros huyeron dejando campo libre, (lo último no va contigo que estás bien de pelo. Pertenece á la sección primera.)

Pues bien, dicho y hecho, salió el periódico el 15 y en él te revelaste como escritor humorístico, cosa que nunca hiciste en los artículos, folletos y novelas que llevas publicados, y he aquí que revolviendo estos días la notable colección de papeles curiosos que como oro en paño guarda *Gonzalo Zimacel* vine á dar con el chispeante obsequio, surgiendo rápida en mi mente la idea, de dar á la publicidad, ahora que contamos con el simpático semanario «El Centinela», el graciosísimo artículo ó lo que sea, en el 31 aniversario de ser escrito y del que solo estábamos enterados unos cuantos, en la seguridad de que la redacción de nuestro hebdomadario lo estima y agradece y proporcionará un rato de solaz á los lectores.

Y sin pedirle permiso á ti ni al otro allá vá. Sección editorial de la demagogia roja.

Por fin

¡Disolución social, salud! ¡Salve, introglícerina!

Vosotros sois los agentes con que el progreso cuenta para empujar por las vías de la civilización á la mísera humanidad.

Esta padece; para curarla se precisa buscar el origen del mal, y una vez encontrado atacarlo con vigor. No es en verdad fácil tarea, porque no siendo otro que el negro oscurantismo, se encuentran sus principales raíces en lóbregos antros, en mefíticas cavernas, en donde nuestros ojos, acostumbrados á la viva luz del sol, se vuelven doloridos para pretender mirar algo resplandeciente y solo consiguen ver objetos inmundos.

Mas no importa. La era de la justicia ha sonado en el reloj cuyo horario es Dios mismo y la tiranía, horrible engendro de aquellos antros salido, tiene que desaparecer de sobre la haz de la tierra. Y como todo lo que en ella hay, tiranía es, los regeneradores de la especie humana, tenemos que hundir el presente mundo social en los abismos de la nada.

Hoy todo es autoridad y despotismo.

Encontramos el despotismo y la autoridad lo mismo en el palacio de los reyes, que en los ayuntamientos de los pueblos, que en el hogar de las familias. Todo el que manda, todo el que dirige en cualquiera esfera, bajo cualesquiera condición, tirano es por necesidad y por naturaleza.

Tirano es el Zar de todas las Rusias, como tirano es Grevi ó Gorfiessel; tirano es Sagasta, y Castelar, y Pi, y Suñer y Capdevils; tirano es Rochefort, Martinan y Jeso Helfman, tirana es Luisa Michel y tirana era Sofia Petrovskaya, como tiranas son nuestras mismas cabezas que se empeñan en mandar y dirigir al resto del cuerpo.

Pues bien: para que la humanidad sea feliz, y alcance de una vez la meta que tan trabajosamente va persiguiendo, no hay otro medio que derribar á los tiranos de todas castas, pero sin orden ni concierto, porque desde el momento en que existe, hay jefes y cuando una revolución tiene jefes, allí se entroniza el despotismo.

Nosotros no queremos orden ni libertad, nosotros queremos desorden y licencia; los gobiernos son una iniquidad, la ciudadanía una servidumbre, la familia una antigualla; nosotros no ambicionamos casas para vivir, taller en que trabajar, ni campos que cultivar, deseamos tan solo habitar en el seno de la madre naturaleza bajo los copudos árboles y sobre las inmensas praderas, sin dar á nadie cuenta de nuestras acciones ni pedir autorización para hacer lo que nos plazca. El socialismo y el comunismo son sistemas retrogradados como todos los que se basan en el repartimiento más ó menos equitativo de la propiedad. Todo lo que hay en el mundo es de los humanos y, por lo tanto pertenece á todos y cada uno de los hombres.

Nosotros, en fin, predicamos el reinado, no del cuarto estado, que ya se hizo soberbio sino del quinto ó del sexto, el reinado de los humildes, de modo que nunca se hagan poderosos ni jamás existan señores en la tierra.

Para ello fuerza será que con la tea incendiaria en una mano y el homicida puñal en la otra, extremar con el hierro y el fuego en todos los dominios, sin perdonar en nuestra destructora marcha el cetro de la más elevada testa coronada ni la vara del más modesto alcalde de monterilla. Ni cárceles, ni universidades, ni congresos, ni fábricas, nada que signifique sujeción ni obediencia.

El mundo es una inmensa cloaca que no despidе más que nauseabundos y ediondos vapores.

En marcha, pues; derribemos todos los tiranos, y si nos incomodan nuestras propias cabezas, cercenémolas también y así fun-

(1) Véase el núm. 6.

daremos una sociedad acéfala, aunque mejor sería cortar asimismo los pies porque nuestro perfecto ideal y la última palabra de la ciencia es una sociedad sin pies ni cabeza. — Paul y Angulo.»

\*\*\*

Perdona por la indiscreción «Retirado de Chantada» cual donosamente te llamó el amigo Tapia, pero no perdonas por hoy solo sino también para adelante, pues como Dios me dé salud y tiempo estoy dispuesto a desesperarte un poco dando a conocer por medio de «El Centinela», que al fin y al cabo a la milicia de las letras pertenecéis ambos, por mal que sea uno en pasivo y otro en activo, ciertos méritos y heroicidades que no figuran en tu honrosa é inmaculada hoja de servicios guerrero-literarios, y no son conocidos más que de los íntimos de antaño, pero para ello aún tengo que cometer algunos hurtos en ciertos archivos, si bien a calidad de restitución.

Respecto a Zimacel, no solicito hoy su amnistía por el delito de violación de documentos: mañana lo haré, pero acompañándome tu en el envío de un fraternal abrazo con la petición de gracia, y como son seis días y es generoso ciertamente nos oírás.

Sabes te quiere el que tu conoces como Gómez, y hoy se presenta bajo el anograma, por imitarlo, de

MARIO DE AGUEZUN DEL ROBLE.

Julio 14-1912.

## Nuestras dulces mañanas

Como el más ferviente admirador de nuestro paisaje, y el más enamorado de nuestra tierra y de su belleza, he querido estudiarla en todas sus múltiples facetas, porque todas rebosan poesía, hermosura y dulce encanto.

Es para mi axioma incontestable aquello del egregio príncipe de nuestra lírica:

¡Que descansada vida  
La del que huye el mundanal ruido,

y por eso siempre procuro huir el absurdo rumor de las ciudades y seguir la «senda escondida» que me conduce al campo, y saborear en él belleza dulcísima, y aspirar a mis ansias los efluvios virginales con que me brinda la augusta naturaleza.

Era una mañana del mes de las rosas. Detrás de los aromáticos pinares de la aldea, la aurora gentil comenzaba a asomar lentamente, después de haber desplegado sus caudales y esparcido con mano providente las anarcadas perlas del purísimo rocío, que son las dulces lágrimas de una madre sobre la tumba de su hijo, como ha fingido la fantasía ardiente de los helenos. Las sombras nocturnas huyeron. Toda la naturaleza estaba en expectación: parecía palpar de gozo. En los sotos sombríos, polícromos pajarillos, ensayaban con la dulce y melíflua armonía de sus arpadas lenguas el himno majestuoso tributado a la radiante epifanía de Apolo. Las florecillas hermosas que cubrían los campos fructíferos y los prados fecundos, rientes, aterciopelados, estaban impregnadas del rocío virginal, y eran acariciadas con los puros besos de la brisa quintaesenciada de nuestras mañanas dulces...

Era la hora en que la diosa se disponía a franquear las puertas por donde el rubicundo Febo, había de asomar, derramando por todo el haz de la tierra torrentes de luz y cataratas de diafanidad; comunicando aliento y vida a la naturaleza somnolienta.

De pronto se lanza por el Oriente, grave, majestuoso, entre celajes de grana y de oro, despidiendo refulgen-

tes rayos, que al refractar en el rocío de las flores, en los arroyuelos de los prados, en las murmurantes fontanas, y en los ríos bulliciosos proluía singular encanto, tornándolas sierpes de escamas brillantísimas.

Todo retonaba; todo parecía ensanchar sus pulmones y aspirar los efluvios acres, vivificantes del astro-rey: las avejillas atronando los espacios con sus trinos sugestionadores, joviales... las florecitas irguiendo su macilento tallo, desplegando su corola...; el arroyo serpenteando por entre el césped, parecía musitar una extraña canción... y de todo el paisaje surgía en volutas irregulares la esencia embriagadora enervante, que ascendía a los cielos, como la nube de un incensario y era como la eternal oración que la naturaleza tributa a su Creador: la augusta y poética sonata de mi tierra a los cielos...

¡Oh monte, oh fuente, oh río  
oh secreto seguro deleitoso!  
roto casi el navío  
a vuestra alma reposo  
Huyo de aqueste mar tempestuoso.

AVELINO GÓMEZ LEDO.

## Dos cuartillas

### Las fiestas del Carmen

En otros tiempos famosas, en visible decadencia ahora.

Los funcionistas actuales, empero, procuran restituirlas su antiguo esplendor.

Pero para ello necesitan de la cooperación general.

Los festivales anuales que en épocas determinadas casi todos los pueblos celebran son signos de robusta vitalidad y mantienen vivo el fuego de la tradición; rompen la monotonía de la existencia, sirven de plácido descanso en el rudo y continuo batallar de la vida; fomentan amistosa relaciones con las comarcas vecinas; y, además, constituyen una no despreciable fuente de ingresos.

Por eso, los pueblos de alguna importancia las rodean de nuevos atractivos, y las corporaciones populares, las Sociedades de recreo, los dueños de hoteles y cafés, y, especialmente el comercio las sufragan con espléndidos donativos. A mejores festejos responden necesariamente mayor consumo, mayores transacciones, mayor atracción de forasteros, mayores rendimientos.

Aquí no ocurre lo propio. El Ayuntamiento no puede sacar subvenciones de su exiguo é indotado presupuesto; y las respetables clases de comerciantes é industriales no suelen ser las que contribuyen con más crecido óbolo.

Al parecer existe la creencia de que son los *ramistas* quienes deben costear las fiestas, y esto es un error: las fiestas son cosas del pueblo, y aquellos no son más que delegados de éste.

Ayudemos todos a tan simpáticos, activos y abnegados funcionistas a fin de que las fiestas de este año sean brillante prólogo de las del próximo venidero, de que seguramente se encargará la *Liga de amigos*, si, como es de esperar, entonces se halla ya constituida.

L. NAD E.

## Denuncias y consejos

Hoy toca el turno en esta cáustica sección a unas observaciones que hace tiempo tenemos en cartera y que deseamos sean tenidas en cuenta por nuestros amables lectores, pues que el olvido de las mismas podría acarrear disgustos ó más de cuatro. Entre las muchas impurezas sociales de los *prohombres* y *prohembras* de estos tiempos de puerilidades y paradójicas afirmaciones, cuéntase, principalmente en los pueblos pequeños, donde abundan las pequeñas personalidades, ó las pequeñeces personales, esa novísima y *altruista* manía de *buscar* y proporcionar clientes al *profesional*, ó *viceversa*, profesionales al *cliente*.

Costumbre antigua es, defendida y seguida por hombres cultos y morales, aconsejar y dirigir al ignorante, a fin de librarle de las redes del fraude, del dolo y... de la desmedida avaricia; pero... ¡señoras y señores!... entre aconsejar ó recomendar *prudentemente* a un pobre paisano el abogado A, el médico B, el notario C, el comerciante D, el sastre E, ó el zapatero F, y *obligar* y *empeler* a un labrador, a un casero, a un deudor, a un jornalero, ú otro por cualquier concepto *obligado*, hacia un bufete, una oficina, un comercio, un despacho y un establecimiento determinado... media un abismo que solo pueden salvar la insensatez y la desvergüenza de *feudales* y *déspotas*. Hoy, por concumitancias de la *vida* y *modo de ser* de las sociedades modernas, todos nos *conocemos* y cualquier *gañán* sabe de memoria cual es el zapatero, el sastre, el carpintero, el camarero, el médico, el notario y el abogado que le conviene.

¿No tendrán, pues, estos y otros ciudadanos, por *esclavos* que sean libertad para elegir entre los que conocen y han de *pagar*? No tienen todos los artistas y profesionales derecho sagrado a los clientes que, libre y espontáneamente, hacia ellos se determinaron... ¡Atrás! ¡fuera, los chalanos de portal y salón con sus atributos de tiranía y parcialidad! ¡adelante! ¡paso a los caballeros con los emblemas de la bendita libertad!

\*\*\*

Otrosí: Una antigua y triste experiencia enseñando viene a los hombres los incalculables perjuicios causados a la Humanidad por la emulación, por esa cualidad psíquica de los humanos espíritus que, si alguna vez es céfiro que crea y embalsama porque proviene del desinterés y tiende al amor, es, por lo regular, huracán que derrumba é inficiona, porque nace de la envidia y proclama el odio y demás satisfacciones bajas de la materia. Es altamente lamentable lo que por este lado se observa entre los diferentes cultivadores de los diversos ramos del saber humano. Haciendo caso omiso, como diría un juez casamentero, de esas tantas triquiñuelas de escalerilla, a que nos tiene acostumbrados esta generación endémica y decadente, hoy solo queremos *converger* nuestros atisbos hacia las clases directoras ó consejeras de la sociedad, para que hagan más honor a

sus carreras de profesionales de la ciencia y de la cultura, respondan con mayor fidelidad a la confianza en ellas depositada y cuiden de armonizar en *todos* y para *todos* los postulados de la tesis y los corolarios de la hipótesis. Es indecorosa por demás é impropia de quienes ostentan títulos universitarios y académicos, esa *celedoniana* y *catalinesca* competencia á que, cobarde y alevosamente, se consagran tantos que chalanean con lo adquirido en los libros, como *las* de los puestos callejeros con lo recogido en las huertas. Es bochornoso, digámoslo de una vez y sin eufemismos, y produce bascas, ver á un abogado, á un cura, á un médico ó á otro cualquiera de *letras*, pavonearse en la *ausencia*, sosteniendo, solo por *hacer efecto* y alcanzar patentes baratas de erudición, teorías nuevas, arbitrarias é... *inodoras*. Como en estas acéfalas *revoluciones* y *cursis repúblicas* de la ciencia salen perdiendo siempre los que padecen, sufren y *pagan*, advertimos a los señores del margen que, cuando se tiene virilidad y no falta energía... *occipital*, se discute *facie ad faciem*, esto es, sin escurrir el bulto, dejando las *tangentes* y *curvas*, para seguir denodadamente... *casquetes* y *rectas*. De las controversias ó polémicas nobles y razonadas emergen irradiaciones de luz que benefician por igual á todos; de la palabrería ó logomaquia casquivana en pos solo van la obcecación y el ridículo, y, cuando más, la fermentada admiración de aduladores, indoctos y papanetas.

## NO LO CONSENTIREMOS

Vamos escribir unas pocas, muy pocas líneas bajo la fuerte presión de una indignación profunda; tan profunda, sentida y justa como la causada en pechos nobles y vigorosos por desafueros y bellaquerías de inconcebible realidad. Nuestro querido diputado — no empece la bella cualidad de independientes llamar querido á un representante que, como el distinguido Sr. García de Leanis, también sabe velar por los intereses de su distrito — se queja de no haber recibido más números de EL CENTINELA, que el primero; muchos apreciables suscriptores de Taboada y de otros puntos de fuera y dentro del partido nos formulan cargos en idéntico sentido. Esto es sencillamente intolerable. Nosotros que en todos los actos de nuestra vida venimos demostrando repugnancia á la muerte por empacho, entre excépticos é indignados preguntamos: ¿Qué ocurre? ¿qué pasa? ¿Cuál es el *busilis* de conducta tan *lagunosa* con nuestro semanario?... ¿Hay interés por parte de algún... *duende* para que no resuenen fuera y en altas regiones los tristes acentos de los oprimidos, y vejados? ¿Existen... prudentes que pretenden ocultar á los extraños las repugnantes escenas de irregularidades chantadinas?... Sobre estas y parecidas cuestiones tenemos noticias sensacionales referentes á Chantada y Taboada. No se nos provoque más, porque si abrimos el grifo á nuestros *estanques* ó *destapamos* la olla de nuestros secretos... Algunos pedirán á los montes para que *caigan sobre ellos*. Arrojar conviene las caras feas, vulgo acciones, más no el espejo dó se retratan ó séase «El Centinela». Hoy damos la voz de ¡alerta!... mañana *obsequiaremos* con descargas cerradas á todo el que osare entorpecer nuestra marcha. Porque — fijense bien — ya venga el reto de acceso de celo ó mal entendida prudencia ó ya provenga del

tesoro de negligencia oficinesca nosotros que somos nosotros, no lo consentiremos.

### Coplas de un ciego

Los topes que hay en nuestras calles  
Las tierras no quieren trasladar,  
Parece que aquí no hay Alcalde  
Que á ello les pueda obligar  
¡Jesús!... ¡Que horror!  
Señor Alcalde, sea enérgico por Dios

Conozco á un punto filipino  
Que á una... Señora le dió el timo  
Y quiere ser el muy... prudente  
Igual al resto de la gente  
¡Jesús!... ¡Que horror!  
Devuelva si quiere ser... Señor

EL CAMARERO DEL CINE

### GALERÍA DE ILUSTRES (1)

XIV El sulfato es á la presa del Gallardo, lo que las fluviales al Puente y á San Esteban; á negligencia de las autoridades ganancia de sulfatistas. Viva la Pepa aunque sea con su pepita.

E. A. del Puente.

XV Barro es todo lo del hombre; pero no hay cisco mayor que los laureles, hurras y vítores mendigados ó pagados. Nada puede esperarse de la fecha, todo ha de venir de afuera.

J. L. de Chantada.

XVI Poco, muy poco, valen las patatas sin estiércol, y creo no valen más las cabezas de guípercha y los melones de centro arriba.

M. de Castilla - Chantada.

XVII Los jueces municipales suegros son á los secretarios yernos, lo que las bofetadas de un letrado á la cara de un comerciante. Los jueces y los yernos siempre son compatibles; las caras y las manos siempre fueron amigas.

E. S. de Taboada.

XVIII Todos convienen en que ahora basta la censura á posteriori, lo mismo en periódicos que en revistas; pero yo sigo creyendo que la harina se separa del salvado cerniendo la molienda.

J. R. de Pantón.

XIX La mayor parte de los gusanos son nuestros enemigos, entre los amigos se cuentan el de la seda y... las sanguijuelas... ¡vaya con los amigos de la Humanidad!... Los hay ricos en Chantada.

C. de Mourellos - Sabiñao.

XX No sé si la vid es planta, árbol, ó arbusto, lo que aseguro es que el oidio es un hongo microscópico, verdadero *reventabis quivisquovis* de las Cachufeiras.

X. X. de Chantada.

### La contrarrevolución en Portugal

Según todas las informaciones los monárquicos del ex reino vecino vuelven soñar con el desmigüe de la niña é implantación de la vieja. Centos de pes de homes é de cabalos por el Norte, ametralladoras por tierra y torpedos por el aire... tal es el enjambre de

(1) Recuérdese lo consignado en el número 6.º

terribles huéspedes que en estos días y á estas horas - tarde del jueves - intentan caer sobre los carbonarios y malandrines de la República lusa. Nosotros, que no creemos más que en el Credo, ni dudamos de que hoy los povos, mal que nos pese, simpatizan por las malas Causas..., no esperamos de esta nueva intentona resultados más positivos que de aquella otra tan llevada y traída por los diarios de información. Sabemos, claro está, que el ejército y los hombres de la inmediata Carbonería son unos verdaderos portugueses, aptos, muy aptos para apionar delante de unas expertas y puntiagudas botas, pero, ¡ay! los que presumen empuntarlos... son de la misma ralea, son también portugueses. Por eso, con los nueve automóviles que, repletos de fusiles y demás chirimbolos de guerra, por aquí pasaron el día cinco, con los que pasaron y pasen por otras partes, con y sin los soplonazos del detective Soriano, tendremos que Paiva y los paivistas darán lugar á una nueva pava tan apropósito para hacer reír á los republicanos y compañía de mandilete, como para indignar á los hombres de armas tomar y táctica seguir. Y en resúmen; qué rey ni roque van proclamar los realistas en Portugal... don Miguel de Braganza, un pobre señor de muy pequeñas bragas, según se dice; D. Manuel... un coitado que, envuelto en molimada, escapó en la carretilla de la basura... y, cuando los reyes son arrojados á cañonazos... pueden volver á ser reyes, empero, cuando fueran echados á escobazos, son indignos del Trono y deben resignarse, formando en la plantilla de «Hojalateros»... ¡No! Los reyes gallinas no pueden infundir entusiasmo ni heroísmo á sus huestes, razón porque éstas... escapasen de Valença á las primeras de cambio y... revolta á las cebollas del exilio. Preparémonos, pues, para cantar:

Pasó la segunda Paivada  
sin á D. Manuel importarle nada.

MIQUIS.

### Semana Chantadina

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la localidad se sirvan ponerse al corriente en el pago de la suscripción.

Asegúrase que, de seguir las cosas en Melilla tan suavemente como ahora siguen, serán licenciados en el mes próximo los soldados de la quinta de 1909 que todavía se encuentran en aquellas tierras.

El otro día, y por diferencias de criterio en una cuestión que discutían con calor, diéronse de cachetes en una farmacia de esta villa un acaudalado comerciante y un conocido abogado.

La sangre no llegó al río, como suele decirse. Amigos de los contendientes intervinieron en el acto, calmando los ánimos.

La persona que haya perdido un pañuelo nuevo de seda, el día 5 del actual, puede pasar por la redacción de *El Centinela*, donde se le entregará previas las correspondientes señas y abono de este anuncio.

Con motivo de las conferencias morales que se celebran en Asma el segundo lunes de cada mes, hemos tenido el gusto de saludar el día 8 pasado á los virtuosos é ilustrados señores curas párrocos de San Pedro, Santiago de Arriba, Camporramiro y Bele-

sar, con quienes tuvimos ocasión de comentar favorablemente cierta mención honorífica muy célebre y muy salada.

Rogamos á los señores que tienen casas en construcción ó en reparación, cuiden de no interceptar el paso por las vías públicas más de lo estrictamente necesario. En las aceras, principalmente, no es bien se pongan á labrar las piedras los maestros del pico.

Todas las misas que se celebren el día 16 del corriente en la iglesia parroquial de esta villa, serán aplicadas por el eterno descanso de la señora D.ª María del Carmen Bouzo y su esposo. Sus hijas D.ª Aurea y D.ª Marcelina ruegan á sus amigos y personas piadosas asistan á alguna de ellas, habiendo concedido varios Prelados muchas indulgencias.

No rogamos, pero sí decimos á los topes vecinos de la tierra y escombros que el pueblo continúa esperando en ellas un ataque de vergüenza ó de sentido común. ¿Vendré? Allí veremos.

¡Señor alcalde!...

Con satisfacción comunicamos á nuestros amables lectores que la idea de formar en Chantada una «Liga de Amigos» lanzada á la publicidad por el prestigioso y nuestro admirado amigo D. Daniel Vázquez Bóo, cristalizará en simpática realidad más pronto de lo que se esperaba. Todos los intelectuales de la localidad convienen en reconocer la necesidad é importancia de dicha fundación. Algunos, entre ellos, el culto Sr. Registrador de la propiedad D. José de la Torre, los probos actuarios, el intencionado y profundo Sr. Marquina y el chispeante Sr. Beato, se disponen á colaborar en estas columnas abundando en los sentimientos é ideas del referido Sr. Vázquez Bóo. Vengan luego los trabajos de tan eruditos pensadores y arguyamos de mentira á los que niegan entusiasmo y altruismo al honrado pueblo de Chantada.

En el próximo número publicaremos una hermosa y sentida carta que á nuestro director Sr. Vázquez Macedo dirige nuestro culto y compatriota D. José Diéguez.

La carta de dicho señor es un canto de cariño á tierra. Nuestros lectores agradecerán la publicación de aquélla.

Los señores sacerdotes que por el estipendio de diez reales quieren aplicar por las almas de las esposas D. Andrés Rodríguez Leirós y D.ª Carmen Bouzo y Becerra, pueden hacerlo el día 16 del actual en la parroquial de esta villa, por lo que la familia de las finadas le quedará sumamente agradecida.

Aunque tímida y perezosamente, va el Cielo mostrándonos cara de lisa. Un sol, que sin ser muy de justicia, envía rayos de luz y calor á la tierra, da un aspecto de vida á los campos distinto del de hace pocos días y es aprovechado por nuestros labradores para las faenas de la siega que empezarán en ésta á mediados de la semana. Relativamente á la cosecha del vino y del maíz están, hoy por hoy, satisfechos los campesinos y lugareños por lo que al centeno y á la patata se refiere solo resignados se muestran.

Encuétrase gravemente enfermo el honrado y famoso D. Agustín Suárez del Bañal-Camporramiro. Hacemos votos porque no se confirmen los augurios de la ciencia médica y por verle prontamente restablecido.

Nos consta que tres perillanes del Puente, cuatro guapos de San Esteban y un gajo de otro sitio, han echado sulfato en el río más de dos veces, en las cuales se habló de 18, 14 y 10 libras de truchas exterminadas.

¿Les parece bien á las autoridades? Siga la óruga. En Chantada parece que los ríos, lo mismo que los hombres, están dejados de la mano de... Neptuno.

Después de tres años de ausencia regresó de la Habana en compañía de su señora doña Blanca Gómez y sobrinos, el acaudalado y filántropo amigo nuestro D. Cándido Fernández Vázquez, que, en automóvil, llegó á Chantada al atardecer del 9, siendo recibido

y saludado por los muchos que aquí le admirar, y visitando seguidamente, y antes de entrar en su casa, el templo parroquial. *El Centinela* se complace en dar la bienvenida al incansable propagandista de las causas nobles y modelo visible de caballeros cristianos.

En su casa de Turiz (Monforte) falleció la distinguida señora D.ª Concepción Seijas López viuda de Figueiras.

A sus sobrinos D. Eduardo y D. Guzmán Seijas y D. Alfredo Costa Figueiras, enviamos la expresión de nuestro pésame que hacemos extensivo á toda la familia de la finada (q. d. e. p.)

Con toda felicidad ha sido operada en Santiago la distinguida señorita Ventura Beato, deseando que la convalecencia sea rápida y total.

La velada inaugural del Círculo católico se ha suspendido para el día 21 debido á la enfermedad de la señorita de Beato y al poco tiempo para los ensayos de la rondalla.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa á nuestros amigos y suscriptores don Antonio Pardo, D. Antonio Lorenzana y don José Sánchez Somoza, de Escarón, D. José Álvarez, de Monterroso, D. Joaquín Vázquez, de Taboada, á D. José M.ª Cortiñas, de Castro y á D. Emilio Fernández Failde, de Vigo.

De Buenos Aires ha regresado la señora D.ª Dosinda Taboada Otero, con sus bellas hijas.

Reciba nuestra bienvenida.

Hállase completamente restablecido de la enfermedad que le retuvo estos días en cama, nuestro amigo el simpatiquísimo é ilustrado joven D. Antonio Soto Lemos, hijo de nuestro querido amigo el acaudalado propietario y banquero D. Benito Soto.

Se encuentra enferma la señorita María Rodríguez Osorio, hija de nuestro respetable amigo D. Leopoldo Rodríguez Guerra.

Encuétrase en esta villa la distinguida señora de D. José Rodríguez, juez de primera instancia de Trujillo.

De Turiz, á donde había ido con motivo del fallecimiento de su tía doña Concepción Seijas, regresó nuestro buen amigo D. Alfredo Costas.

- De su excursión veraniega regresó nuestro respetable amigo D. Fernando Noguero. - De Lugo, D. Pedro Antonio Marquina y D. Celestino, muy queridos amigos nuestros.

La madre de nuestro amigo el virtuoso presbítero D. Bautista Balboa, tuvo la desgracia de sufrir la rotura de un brazo, ocasionada por una caída.

Llegó á esta villa, en uso de licencia, nuestro amigo D. Jesús Balboa.

El jueves se declaró un violento incendio en la casa de nuestro amigo y suscriptor D. Alfredo López. El voraz elemento pudo ser sofocado á los pocos momentos gracias al pronto y eficaz auxilio del vecindario.

Hemos recibido el «Industrial de la Habana, «La Liga de Amigos» de Muros y «La Voz de Verdad» de Lugo... Advertimos á ésta que nuestro título es «El Centinela» y no «El Chantadino» como equivocadamente nos llama.

Con gusto dejamos establecido el cambio

Orense: Imp. de LA REGIÓN

### SOMBREROS

Para Señora y Niños

En la casa de Modas que ha establecido María Villalobos en Orense, calle de las Tiendas núm. 7, encontrará el público un buen surtido con las últimas novedades, á precios muy reducidos.

Esta casa se encarga de confecciones y de toda clase de reformas.

Librería, Papelería y Centro de Suscripciones  
DE  
**M. Paulino Mariño**

**Completo menaje para Escuelas  
Gran surtido en Obras religiosas  
de Filosofía, Ciencia, Derecho, Arte,  
Literatura y de interés general**

Venta de toda clase de Obras  
Tarjetas postales, Objetos reli-  
giosos y de Escritorio, Devocio-  
narios de lujo propios para rega-  
los, Gran variedad en Rosarios,  
Medallas, Crucifijos, Estampería  
religiosa, Trabajos de Imprenta  
y Encuadernación.

Representación de la Enciclo-  
pédia Espasa, de la de Ciencias  
jurídicas de Seis y la de Ciencias  
Médicas de Calleja.

AL CONTADO Y A PLAZOS

**SELLOS DE CAUTCHUC  
PRECIOS ECONÓMICOS**

Se venden y admiten suscrip-  
ciones á los siguientes peri-  
ódicos y revistas

El Correo Español, El Debate,  
A B C, El Siglo Futuro, El Fusil,  
Gedeón, Eco de Galicia, El No-  
roeste, El Noticiero de Vigo, La  
Integridad, de Tuy, Blanco y  
Negro, Nuevo Mundo, Mundo  
Gráfico, Por esos Mundos, Alre-  
dedor del Mundo, Juventud, Hor-  
miga de Oro, Revista Popular,  
Lectura Dominical, Pharos, El  
Hogar y la Moda y EL CEN-  
TINELA.

**Grandes rebajas en las suscripcio-  
nes de la Buena Prensa  
CHANTADA**

**EL CENTINELA**

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

*Defensor de los que rezan, trabajan y pagan*

SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes . . . . .	0'40
Fuera, al trimestre . . . . .	2'00
Extranjero, idem . . . . .	3'00

**PAGO ADELANTADO**

Anuncios á precios económicos  
NÚMERO SUELTO 10 CTS.

**Lincrusta Waltón**

Revestimiento decorativo hidrófugo para paredes  
**SE PUEDE LAVAR Ó PINTAR**

Imitaciones á Porcelanas, Cueros, Telas, etc., etc.

PREMIADO EN TODAS LAS EXPOSICIONES

**STUCCOLIN I. GIPSOXYLIN**

Ornamentación para Círculos, Teatros, Ho-  
teles, Casas, Muebles, etc.; Novedad Artis-  
tico-Técnica, Patentes Alemana é Inglesa

GRANDES PREMIOS

**Más de 6.000 modelos en todos los estilos**

Catálogos, Planos y Presupuestos gratis

ÚNICO AGENTE EN GALICIA

**DARIO RUIBAL**  
CHANTADA (LUGO)

**Diccionario  
Castellano-Gallego**

El primero que se conoce y se publica por cuader-  
nos á 25 céntimos, habiéndose ya repartido quince.

Los pedidos al administrador de la GUIA DE GALICIA,  
Fuente de San Antonio, núm. 3, 2.º, Santiago.

**OBRAS DEL FILÓSOFO RANCIO  
(P. ALVARADO)**

Dos tomos. - Estudio crítico del P. L. A. Gestino. - 5 pesetas

Todas las obras de texto en los Seminarios é Institutos de Lugo  
y Orense.

La Novela de Ahora, publicación semanal, la más amena y mejor  
presentada de España, cuarenta céntimos.

La Voz de la Tradición, revista de Barcelona, quince céntimos.

De venta en la Librería de M. Paulino Mariño.-CHANTADA

**OBRA NUEVA** Las grandes instituciones del  
catolicismo - Ordenes monás-  
ticas - Institutos misioneros  
**SEVERINO AZNAR**

Un volúmen de más de 400 páginas y 14 fotograbados, tres  
pesetas.

Lea usted la regocijada fantasía de costumbres políticas con-  
temporáneas La República Española en 191..., por Cirici y Arrufat.  
Crítica Filosófica, Odas, epístolas y tragedias, del más alto maes-  
tro de la crítica Menéndez Pelayo, cinco pesetas cada volúmen, pri-  
mosamente encuadernado.

DE VENTA EN LA LIBRERIA DE M. PAULINO MARIÑO

(Al lado del Correo) CHANTADA

Grandes talleres de Estatuaría religiosa para el culto católico  
**De J. Mató Carbonell**

Imágenes de todas clases y dimensiones en madera y pasta-ma-  
dera materia indulgenciable, propias para Iglesias y Oratorios. Pí-  
danse tarifas, catálogos, fotografías y cuantos datos convengan que  
con el mayor gusto se proporcionan.

**Dario Ruibal.-Chantada**

INFORMARA GRATIS